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川名英之・「環境法の今」第１回・省庁の再編

焼却炉解体工事に関し、労働省等に申し入れ。８月１７日

中下裕子・今年度の活動報告と会員継続のお願い

＠７月８日に中間報告会／ダイオキシンは男児を減らすか？
＠佐橋亮・沖縄国際環境ＮＧＯフォーラム参加報告
＠川名英之・ドイツの環境⑦政治を転換させた「環境教育世代」
＠毛利子来・発起人からひとこと
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愛知県豊田市の産業廃棄物処
理会社「枝下」は、排ガスから
暫定基準値の４４倍のダイオキシ
ンが検出された産業廃棄物焼却

施設を操業し、市の改善命令も
無視し続けていた。一方、地元
の豊田私立西広瀬小学校の児童
たちは１９９８年１０月から１年７か

月にわたり、この焼却施設の観
察 記 録 を つ け て い た 。 昨 年 春、
市はこのことを知り、今年５月
に刑事告発を行った。現在、こ
の処理施設は自主的に操業停止
と な っ て い る。

写真提供／廃棄物問題市民活動センター
藤 原 寿 和 氏

１西広瀬小学校５乍生のみんなの日誌
「もくもくけむり調べ」
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出生性調査の中間報告
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報告を熱心に聴く参加者たち

て持ち帰り、パソコンのテーブルに打ち込んだ。

■分析方法

生 ま れてくる 子 供 の う ち の 男 児 の 割 合 が 多 い、

少ないといっても、出生総数が少なければ偏りが大

きくても必ずしも異常ではない。従って、出生総数

を母数として各市町村の値のバラツキを統計学的に

分析し、正常範囲を定めなければならない。ごく普

通には、バラツキの９５％範囲を正常とし、５％部分

を異常（統計的有意に逸脱）とする。９）％を目安に

する考えや９９％を目安にする考えもあり得るが、こ

こでは通常の方法をとった。

各都道府県の市町村別出生児を男女別に、昭和４９

年から平成９年までの２４年間データを集め、これを

８年ごとの３期に分けた（第１期：昭和４９年一昭和

５６年、第２期：昭和５７年一平成１年、第３期：平成

全
国
市
町
村
別
出
生
比
の
動
向
調
査
結
果
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葵良治抄汐批男
ダイオキシン汚染で、出生児の男女比が影響を受

けることはイタリアのセベソの例があるが、日本国

内については、実態が分からないままであった。環

境ホルモン委員会では、協力者の得られた２５都道府

県の人口動態統計をもとに、市町村別出生児の男女

蛸 鶴 棚 ／ 州 批 の
ｊ劾諜虚心
仲／Ｚ膳刳

環境ホルモン委員会委員長

松 崎 早 苗゜，

Ｓｌｔ。
ｅａ

比の経年変化を２４年間にわたって調べており、７月

８日に中同報告会を実施した。調査の結果、昭和５７

年以降、人口の多い都道府県で男児割合が低下し

ていることが明らかになった。地域の環境特性と

の比較については、今後さらに調べる予定である。

白

皿はじめに

環境ホルモンの人への影響があるかないかとい

うことは大きな問題である。ありそうだと直感する

人がいても他人を説得するには、それなりの客観的

データが要る。性へのホルモン影響として近年注目

が集まっている出生児の男女比の調査が、水野玲子

氏の先駆的な調査もあったことから、委員会のテー
マになった。全国都道府県の市町村別の経時変化を

調べることによって、環境汚染の影響が探れるので

はないかと考えた。ＮＧＯがそこまでやるのは大変

だいう声もあったが、実態を知ることが重要である

ことで一致した。

基礎データの収集とパソコン打ち込みは楽な仕

事ではなかった。メンバーや協力者が都道府県庁の

資料室を訪ねて、２４年間分の統計データをコピーし

ｅＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯＩ．７

ド輿御亀會
ブＷｉ細鯉

Ｉ、ｌｇ４Ｍ’・ｎ卜≒` ’丿ｒ。ｙ．。｀ｙ．゛ｊｙ
ｌ 。 じ ｕ ． ’ 、 、 ・ ご ｎ

政 単 調 糞 報 嗇

ｊ５ｙＧｊ
　ｚｌ
　ｏ
　７１１
　ｏｌ
　０４１１１１１
　　Ｗ

五
心
作
五
二
卜
か
言
言
聡
⑤
斐
に
に

ノ ・．

い ７ １
＝ - Ｊ ４ - ～



一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 -
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

ヤ
２年一平成９年）。正常範囲の上限下限を示す曲線

の近似式を求めた。この曲線と一緒に各市町村の点

をプロットして、特異な地域を目でみられるように

した。このとき、上下の中心値は、各県別に３期の

うち最も高い値とした。第１期が最高値を示した都

道府県が、ほとんどであった。

このようにして見出された特異な地域は、今後

より深く研究調査する必要のある地域である。。特

に第３期に特異となっている地域は、環境悪化が進

行している恐れがある。

●結果１：都道府県別の動向

各市町村別の分析とは別に、都道府県単位のデ
ータを分析した。正常範囲限界を示す曲線近似式と

して、次の式が得られた。

Ｙ＝０．５１６±０．９８Ｘ-０．５（Ｘ：出生総数、Ｙ：男児割合）

上の式は、「田舎の方が都市より、昔の方が今よ

り正常な状態だった」という一般論を仮定して、市

町村別の分析結果から求めた。

上の式からが表わす正常範囲境界曲線と共に、

３つの期の都道府県別出生男児割合のプロットを図

に 示 す。

図から、第２期に男児割合が突然下がったこと、

その後も回復していず、人口の多い都道府県の方か

ら軒並み低くなっていることが分かる。第３期をみ

ると、千葉一東京一神奈川一静岡一愛知、滋賀一京

都一大阪一兵庫の三大工業地帯に連なる地域と、東

北・北海道にもかなり低い県があった。

●結果２：市町村別の分析

これまでに、１９の都道府県内の市町村別分析が終

わった。各県の各期の出生性比は上に見たように第

１期が最も高い場合が圧倒的に多い。高い部分の値

は凡そ０．５１７から０．５１４の範囲である。中心をとると

０．５１５５であるから、上の全国の都道府県別の分析で

は０．５１６を分析の中心値とした。市町村別分析にあ

たっては、その県で最も高い値を出した期のものを

使い、バラツキ境界曲線もそれぞれ求めた。全国一

律の近似式と中心値を使わなかったのは地域特性を

考慮したためであるが、近似式の差はほとんどなく、

中心値の違いのみに特徴が出た。

第３期のみについていえば、次の市区町村が有

意に低い値であった。

男
児
出
生
靉

０．５５５

０
　５４５０
　５３５０
　５２５

０．５１５

０、５０５

０．４９５

０．４８５

０．４７５

０、４６５
１ ０ ０ １ ， ０ ０ ０ １ ０ ， ０ ０ ０’

出生総数
図 １ 各 期 の お け る 市 町 村 別 男 児 出 生 比 率

- ９ ５ ％ 上 限
・…-９５％下限
口 １ 期
ロ ２ 期
● ３ 期

１００、０００

男児割合国内で有意に低い県内で有意に低い市
区町村３つまで
北海道／０．５１１９０由仁保健所なし

茨城県／０．５１６４日立市阿見町北浦町
栃木県／０．５Ｍ１益子町黒羽町藤原町
群馬県／０．５１３１△吉岡村伊香保町なし
埼玉県／０．５１３３０大宮市入間市本庄市
千葉県／０．５１３５０鎌ケ谷市四街道市八日市市
東京都／０．５１４１△文京区千代田区なし
神奈川県／０．５１４１△横浜市藤沢市秦野市
長野県／０．５１３△富士見町信濃町小海町
岐阜県／０．５１３１△各務原市海津町川上村
静岡県／０．５１３１三島市菊川町榛原町
愛知県／０．５１２７０岡崎市岩倉市熱田区
滋賀県／０．５１２１△草津市日野町秦荘町

京都府／０．５１３２△舞鶴市長岡京市加茂町
大阪府／０．５１４２△堺市東大阪市吹田市

奈良県／０．５Ｕ７０安堵町なし
香川県／０．５１２１△丸亀市善通寺市牟礼町
愛媛県／０．５１４１イ尹予三島市なし
熊本県／０．５１４８山鹿市錦町相良村
○：０．５１５中心仮定△：０．５１６中心仮定
有意に高い市町村名も挙げておくと、東京都国分

寺市、羽村市。川崎市川崎区。茨城県土浦市。埼玉
県横瀬町。千葉県野田市。愛知県渥美町、藤岡町。
群馬県東村、榛東村。岐阜県上之保村。長野県更埴
市、御代町、松川町。熊本県菊池市、砥用町。北海
道津軽保健所。
■おわりに
出生性比の分析結果と地域の環境特性との比較は
これからの問題になるが、性比が低いところばかり
でなく、有意に高いところも注目していく必要があ
ろ う。
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奈Ｌ良県における㈲が／習別
出ｊぐた俘迂
力鋤濯告

東 賢 一

昭和４９年から平成９年までの奈良県における市町

村別男児出生比率の動向を調査し、各種社会指標や

環境汚染要因との関連性を検討した。

これまでの研究論文を調査したところ、母親の

高齢出産や一次産業就業者比率と低男児出生比率と

の間に関連性を示した報告があった。そこで社会指

標として、出産年齢別出生数と産業別就業者数を市

町村単位で調査した。また環境汚染要因として、異

常水質発生地点、ごみ焼却施設、ごみ最終処分場、

その他の汚染源を調査した。

昭和４９年から平成９年までを８年単位で３期に分

割し、第１期の男児出生比率から出生総数単位で

９５％信頼区間を算出した。そして、第２期と第３期

の男児出生比率を合わせ、この区間から外れている

市町村を抽出した（図１）。わずかながら外れてい

る市町村はあったものの、全体的な傾向として第１

期の９５％信頼区間に対する大きな変化は観察されな

かった。しかしながら、男児出生比率０．５未満の市町

村の比率が、第１期９４％、第２期１２．５％、第３期２５％

と増加しており、第３期に何らかの地域的変化が生

じている可能性を訓査する必要があると思われる。

次に、市町村別男児出Ｉ生比率と各種社会指標と

の相関について、２４年間の延数を用いて解析した。

その結果、４０歳以上の高齢出産比率の増加と男児出

生比率低下との間に有意な相関が示された。次に、

第３期に男児出生比率が０．５未満、及び第３期にか

けて大きく男児出生比率が低下した市町村（図２）

と各種環境汚染要因をマップ化し、その関連性につ

いて観察した。強い関連性は観察されなかったが、

第３期にかけて男児出生比率が大きく低下し、その

比率が０．５未満である地域の一部には、周囲への悪

臭などが問題となっているごみ最終処分場やアスフ

ァルト再生工場、水銀鉱床があるため銀ブナから高

ＯＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯ１７

図２低男児出生比率の市町村
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水野玲子

最近３０～ａ）年間に多くの先進工業諸国で男児出生

比率が少しずつ減少している。海刻ヽではこの問題を、

濃度のメチル水銀が検出されている河川流域が存在

した。今後、これら環境汚染要因との関連・１｀生につい

て明らかにするために、さらに詳しい調査が必要で

あると考える。

○略歴

神戸大学工学部工業化学科卒業後、現在化学メー

カー勤務。個人活動としてインターネットを通じて

環 境 汚 染 化 学 物 質 問 題 の 情 報 を 提 供 巾

（ｈ叩：がｗｗｗ．ｋｃｎ．ｎｏｙａｚｕｍａ／）。ダイオキシン・環境
ホルモン対策国民会議環境ホルモン委員会。日本

内分泌撹乱化学物質学会、室内環境学会、日本環境

化 学 会。

第３期０．５未満
（第１、２期→第３期低下大：０．０２以上）

第３期ｏ、５未満
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精子数減少、精巣丿グ｀ン増加などの男性生殖器障害と

の関連の中で注目すべきではないかという考え方が

でてきた。つまり、環境化学物質の影響という視点

より捉えるということである。出生性比はしばしば

１０５、１０６などと女児１００に対し生まれた男児の数で表

されてきたが、最近叫毎夕Ｆの研究では男児割今を川

いている。アメリカでは０．５１３（１９７０）から０．５１２

（１９４）、カナダでは０．５１５（１９７０）から０．５１Ｊ３（１９９４）、デン
マークでは０．５１５（１９５０）からＣ）。５１３（１９９ぐ１）、オランダで

は０．５１６（１９５０）から（）足Ｊ３（１９９４）、そして日本では０．５１７

（１９７０）から０．５１３（１弱４）と低下している。出生性比を

変化させる要因としては、胎児期の環境化学物質曝

臨がこれまで重要と考えられてきた。環境毒物への

感受註が特に高い妊娠初期にホルモン様物質に曝露

すると性分化に決定的な影響が与えられることがあ

る。イタリアセペソのダイオキシンＴＣＤＤ事・故に

より女児が増加し男児割合が０．３５１まで下がった。

その他にも、スコットランドの製鉄所やゴミ焼却場

周辺で女児が増加、スコットランドエ業地域の肺ガ

ン死亡率炳匂い地域で男児増化、日本の霞ケ浦流域、

利根川河口地域での男児減少などがある。医学的要

因で男児減少が報告されているのは、排卵誘発剤使

用、肝炎、非ホジキン性リンパ腫などである。また

母親の胎内曝露だけでなく、父親の職業曝露により

性比が変ィヒした報告例も多々ある。農薬使用者の例

が多く殺虫剤に暴露した男性に精子数減少や子の男

児減少、その他麻酔剤、鉛バ容剤など多くの職業暴

露者の子供について男児減少の報告がある。セベソ

事故の疫学も最新論文で父親経由の影響の大きさを

示唆し、男児が１９才以前に受けた化学物質の曝露も

数十年後の子供の性比に影響することも指摘され

た。また死産の男女比変化も性比へ影響する可能性

も考えられる。出生性比の問題は国レペルの低下現

象を、環境化学物質の生殖への影響の兆しと捉える

かどうかという基本的な点から今後議論されていく

ことが大切であり、粒子数減少や他の男性生殖器障

害との関連の研究も必要だろう。

○略歴／平成８年より市民グループ ” こどもの休

と環境を考える会 ” にて幼稚園児の健康調査など

実施。その他、地域にて食品、農薬問題に取り組む。

○参考資料／出生性比について：”霞ヶ浦、利根川

ｊ靫改丿薗ｉ抄汐拾男児浸 滅ら寸秘？

河口地域における男児出生比率の低下̈科学２０００

ｖｏｌ．７０．１１３-１１８その他：”環境汚染物質と子供の健

康”；４ぐ｜`青報ｖｏＬ１１９．Ｎ０．１１９９

匹 しつ べ ‘

国民会議発起人
産婦人科医師

武田玲子

性はなぜ必要なのでしょうか。性は悪い環境の中

でも生物が生き延びるために必要な手段です。性が

あることで、父親と母親の性質が組み合わさり、環

境への適応度カ噴くなります。

発生、つまり人間ができる過程という観点では、

主流は女性です。人間の胎児は６週目までは、卵巣

も精巣もできておらず、形の上でも男女の区別がっ

きません。そのまま成長すると子宮ができ、おんな

の子になります。遺伝的に男性でも、正常な精巣

（単丸）が作られ、おとこの子になるためには、胎

児の発達のある特定の時期に３つの物質（単丸決定

因子、抗ミュラー管物質、テストステロン）が正常

に働かなければなりません。その時期にホルモン作

用が撹乱されると、染色体は男なのに外見は女性と
いうような人が生まれることもあります。現在問題

の性比の変化に、このことが直接関わっているとは

考えられませんが、発生にはホルモンが重要な影響

を与えるのです。妊娠中にピルをのんでいた女性か

ら生まれた、外見は女児で染色体は男性という症例

の報告が２件あります。最近、日本でもピルが解禁

されましたが、ピル一粒には環境ホルモン作用のあ

る物質が、エストロゲン当量の一日に口にする野菜

や殼類などに含まれる農薬の６６億７千万倍も含まれ

ています。水野さんが出生性比率のお話の中でオラ

ンダの例を出されていました。オランダでは、ピル

の常用率が高く避妊をしている１０代の７０％以上がピ

ルを服用していると言われています。性比の変化を

考える際には、ダイオキシンなどの環境汚染物質の

他に、従来かえりみられなかった医薬品にも焦点を

あてる必要があります。

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ７０
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７月１３日～１７日、サミット一色に染まった那

覇・名護において沖縄環境ネットワーク主催の国

際環境ＮＧＯフォーラムが開かれ、世界各国の環

境ＮＧＯや日本の各地で活躍している活動家が世

界市場化や軍事基地の環境に及ぼす影響などにっ

Ｉ卜／で四 中 縄 本 島 を め ぐ る
Ｆ？ｉ㎜ｇ-４ｊｌ心瓜ことりｇＳ馮漣

！．

考ぬ
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ａ：二こー

初日には主催者の用意したバスで南部戦跡や米軍基地
を見学しました。１０カ国以上の参加者がいるため、説
明はすぐに英語通訳されます。この写真はクリントン
大統領が演説した平和の礎にて。
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沖縄ネットワークの世話人で国民会議の発起人でもあ
る宇井純先生（現・沖縄大学教授）と国民会議の３人で。

ｅＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏ１７

佐 橋 亮
いて様々な意見交換をしました。また成果はサミ

ットの際に行われた首相とＮＧＯの懇談などの際

にも反映されました。国民会議からも３人が参加

してきましたので、どのような会議だったか、写

真とともにご報告します。

ホ
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「
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読谷村の楚辺通信施設では反戦地主として有名な知花
昌-さん（現・読谷村議員）がお話をしてくださいまし
た。いろいろ話題になった場所ですが、この施設が現
在は軍事目的には全く使用されておらず、アメリカの
民間会社によって管理されていることには驚きました。

～ ぐ で Ｚ 皿 こ ｜
入院中の病院から開会の挨拶に駆けつけていらしたそ



≒
→
一
づ
窓

アメリカのアームズコントロールリサーチセンター代
表のソウル・ブルームさん。アメリカ中、世界中にあ
る米軍基地の環境汚染についての貴重なデータを提示
してくれました。その情報の豊富さと見識に深さにア
メリカにおける環境保護運動の層の厚さを感じました。
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国民会議の活動
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フォーラムの３日目には４つの分科会ごとに報告が行
われましたが、国民会議も基調報告に参加、国際担当
の橘高真佐美がＰＯＰｓ（残留性有機汚染物質）と国
際条約に関して３０分の講演をしました。米軍のＰＣＢ
問題などは沖縄でも深刻で聴衆の方も熱心に聞かれて
いました。また、この後には国立環境研究所の堀口敏
宏先生から有機スズ汚染によるインポセックスについ
ての報告がありました。
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報告の後には聴衆の方も交えて、さらに細かい問題に
ついて意見交換。筆者はごみ問題のグループに参加し
ましたがう中縄ではごみ問題は特に深刻らしく、最終
処分場の不足から水源の近くに２４年間も野積みされた
例もあるそうです。
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今回の剛際フォーラムはサミットに合わせて、

ＮＧＯの主張を各国の首脳に訴えようと企画され

たと聞きます。沖繩ネットワークの努力もあって、

今回のフォーラムが世界各国からのゲストと共に

開催され、サミッＩヽ期間巾はＮＧＯセンターも開

設されました。しかし、政府のＮＧＯに対する対

応を見ても、まだ問題は多く残っています。ＮＧ

Ｏの重要性ァｙ認識されること、それは市民社会の

成熟度を測る物差しとも言われています。そのた

めにも、今回のような機会を通じて人と人との木

ットワークを十７¢ｄ祈的に発展させていくことが、口

本でＮＧＯが成長していくために必要になってい

くと、今回の経験から感じ入りました。国民会議

として何かできるのか、考えていきたいと思いま

す 。

参加に関して７月８日の報告会に参加された会

貝の方よりカンパを頂きました。改めてお礼を申

し上げます。

メイン会場（沖縄大学）の隣にはポスターセッションの
コーナーが設置され、国民会議は一番大きいカラーポ
スターを掲示しました。写真右が橘高、左が佐橋です。



ドイツの環境⑦
政治を転換さ包たづ環億容彗代」

■衝撃的だった森林の枯死

ドイッ南西部には、「シュヴァル

ッヴァルト」という森林が広がって

いる。面積約６０００平方キロ、海抜

１０００メートル以上の山々が続く、こ

の森にはマッ科の常緑針葉樹ドイッ

トウヒやモミ、アカマッなどがうっ

そうと生い茂り、休口には家族辿れ

のハイカーの姿が絶えない。頂上に

登ると、枯死した樹木の痛ましい姿

が目に飛び込んできた。

シュヴァルッヴァルトの樹木が衰

弱・枯死し始めたのは１９７０年代の末

ごろ。西ドイツは自勁車排出ガス規

制や工場の。’ｒｌｌｔ硫酸ガス・窒素酸化物

規制の而で立ち遅れたため、森林の

樹木が大気汚染物質にさらされ、さ

らにｆ唆性度の高い酸性雨を浴びて衰

弱・砧死したのである。

西ドイッ農林省の調査によると、

全国の衰弱・枯死した森林而積は

１９８２年夏の７．７パーセントから、１９８３

年に３４パーセント、１９８４年に５０パー

セント、１９８６年に５３．７パーセントと

拡大の一途。ドイツの人々は枯死の

急速な広がりに大きな衝撃を受け、

政治に対して環境施策の強化を強く

求め始めた。

■政治を変えた環境重視の世論

１９８３年３月の連邦議会（日本の衆

議院に当たる）選挙では、初めて連

邦議会進出を目指した環境保護政党

／
外
丿
ｌ
ｉ
ｙ
’
丿
ｙ
丁

ｉエｒ川大学講師川名英之

「緑の党」が一躍２７議席を獲得した

うえ、他のどの政党も環境施策に力

を入れなければ国民の支持が得られ

ない状況が生まれた。その結果、人

気汚染・酸性雨の発生防止対策を始

め、枝極的なごみの減量化・リサイ

クル対策、ダイオキシン発生防止策

などが次々と打ち出された。１９９６年

に施行された「循環経済・廃棄物法」

は１９８０～９０年代の環境重視政策の総

仕上げ的な位置を占め、ドイツはこ

れにより「環境先進国」としての地

歩 を 築 い た。

■原動力は１９７１年開始の環境教育

政治を環境重視型に転換するうえ

で基盤になったのは、１９７１乍に西ド

イツが世界に先駆けて始めた環境教

育である。１９７１年に１５歳で環境教育

を受けた人は今、４３歳で、社会の中

堅。酸性雨などでドイツの森林が大

被害を受けたとき、環境教育を受け

ｎｙ．｜

丿
十

シュヴァルツヴァルト頂上
付近の枯死し７こ樹木（後方）
と伐採後の荒涼とした風景
＝２０００年３月１６日、筆者

写 す。

シュヴァルツヴァルト北
東部のふもとから見た樹
木の枯死状況。枯死は頂
上へ行くほどひとしｋ同

た人たちに培われていた環境保全意

識が一斉に燃え上がり、選挙を通じ

て経済成長優先だった従来の政治の

舵を環境重視型に転換させた。

こう見てくると、「環境先進国ド

イツ」を築き上げた原動力は環境敦

育であり、きっかけを与えたのが森

林の枯死だったと言えよう。日本は

環境教育を始めたばかり。日本がド

イツのような「環境先進国」となる

には、環境教育の充実にもっと力を

入れる必要があると思う。

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯ１７０
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国民会議発起人・副代表
小児科医

毛 利 子 来 さ ん

し尤

うｊ

ｙｘ．ふ

ｉ１

Ｘ二
畔卜

第４回

「 社 会 的 行 動 を し な い 医 者 は イ ン

チ キ だ ｊ
（Ｑ国民会議に参加されたきっかけは？

Ａ僕はいつも育児書などで、親に「社会的

行動をしない奴は親じゃない」と書いていま

す。その手前、国民会議に入るように言われ

た時は、断りきれなくて。人にやれといって

おいて自分でやらなければ、嘘になりますか

らね。（笑）

僕は社会的行動をしない医者はインチキだ

と思います。根本的に社会的な川題は、医学

あるいは診察室での治療や診察では対応でき

ません。たとえば、６（）年代自動車が猛烈に普

及した時、僕は思いました。［もし、小児科の

医者の仕事が子どもを守ることなら、交通巡

査になるべきだ。］と。束京では一剛こ何十人

の子どもが死んでいて交通戦争状態です。病

気で死ぬよりもはるかに多い。子どもの命を

守るためには、交通安全運動や自動車の規制

をやる方が、効果があると思いましたよ。

ΦＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯＩ．７

「 被 害 が 明 ら か に な っ て か ら で は

遅 す ぎ る 」

○母乳に関しては、毛利先生も積極的に国

民会議の提言作りに参加してくださいました

が、提言を作ったご感想は？

Ａ作る過程で一番幽かゆかったことは、僕

に親や学者たちを説得する力がなかったこと

ですね。障宍が明らかになってからでは遅い。

可能性があるのなら、予防すべきと思うので

すが、現に障害が出ていないと言われ水掛論

になることに苫労しました。

世論を変えるのは市民の運動が必要です。

たとえば、インフルエンザの予防接種は４０年

ほど、強制的に年２回で続いていました。し

かし、流行はなくならないし、死亡者を含め

て重大な事故も毎年起きっづける。予防接種

に疑問をもつ母親たちが厚生省に詰め寄りま

した。反対集会をやり始めてから１０年ほどで

予防接種法が改正されました。まさに市民の

運動の成果です。ちゃんと勉強している素人

をばかにできないですね。

目 止 論 を 喚 起 す る こ と が 先 決 」

□母乳中のダイオキシンを心配しているお

母さんたちは多いですか？

Ａそうですね。ただ、みんなさんの心配の

仕方は、「私はどういうものを食べたらいいで

すか」という佃人的なものです。非常に僕は

幽がゆいです。例えばダイオキシンを心配し

ているお母さんたちには、国民会議の運動が

あるから、参加して欧論を起こす方が先だよ

と言います。

「 清 潔 に な り す ぎ 」

○アトピ一性皮膚炎が増えていると言われ

ていることはどうお考えですか

ＡＪまず第１に流行現象で必要以上にアトピ
ーということが言われています。極端な例で

は、あせもやおむつかぶれまでまでアトピー
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と言われることがあります。第２に清潔にな

りすぎたために、つまりウイルスや細菌、植

物、動物など自然界の物質から遠ざかりすぎ、

人体が長い間培ってきた生物としての免疫機

能の力が有り余って、反応しなくてもよい花

粉などに反応するようになったのではないで

しょうか。免疫学の先生も、そう話されてい

ます。ぽくらの子どもの頃は、回虫やサナダ
ムシなどたくさんいましたか、寄生虫が体内

にいるとアトピーはないそうです。第３に自

然界になかった人工的な物質、排気ガスや新

建材、ダイオキシンのようなものに反応をし

ているのではないかということです。

陥
Ｑ

っ と 地 域 や 分 野 ご と の 運 動 も 」
国民会議の会員の方へのメッセージは

，Ａ．ぼくは今「やめたい病」にかかっていま
す。隠居したいわけではなく、副代表や理事、

会長などという肩書きは気恥ずかしくてね。

旨゙β

ｌｙ聯宍，ｊ-

１５と：ニ４
Ｍ４
ｔ

やるなら一会貝として続けたいです。年寄り

は「老害」を起こすので、若い人に川てもら

いたい。よく「育てる」といいますが、若い

人には頼んでやってもらう方が力を発揮しま

す。それが結果として育てることになるのだ

と思います。つまりもう自分かやるよりも若

い人に川待をしている。だからなるべく人に

譲っていきたい。特に若い素人みたいな人が

人ってきた方が新鮮なアイディアが出るし行

助力もありますからね。しかし、「若い」と言

われる人もそれなりの年です。子どもに若い

って言わないですから、ある意味で若いと言

われるのは年をとった証拠ですね。

国民会議は政策提言活動を柱として設立さ

れました。それは良いと思いますが、今後は

もう少し地域や分野ごとの大衆的な運動も必

要ですね。それらが利害を超えて団結し、国

民会議のように全体を集約するところもある

というのが良いと思います。
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環境法の今

第１回省庁の再編
「国民会議」では日頃、法律の仕事に携わっている会員が多い。
そこで、その専門知識を活かして
環境法のホット４：情報を分かりやすく解説した新企画
「環境法の今」を連載をします。

江戸川大学講師
川 名 英 之

●２２省を１２省に削減する大改革
行政のスリム化や政治主導の確立、内閣機能の強

化などを目的とする中央省庁の再編作業がほは終わ
り、２００１年１月６日から新体制がスタートします。
今回の改革は国民生活にとって重要な課題や内外の
諸情勢に的確に対応するために行われるもので、現
在の１府２２省庁を１０省庁削減して１府１２省庁に再編
成されます。これに伴い、官房一局の数が１２８から
４分の１減の９６に、課・室の数も約１２００から６分の
１減の１０００に削減されます。

併せて独立行政法人制度の創設、新議会の整理・
合理化なども実施されます。独立行政法人制度は国
の研究所や博物館、美術館などを国から独立した独

立行政法人とし、法人自らの創意工夫で計画的に仕
事を行い、国民に良質な行政サービスをぷ唇共しようと
いう狙しヽです訊業務を効率的に運営するために第３者

機関が定期的に業績を公正・客観的に評価します。
この改革では、国家公務貝の定貝数約町万人のう

ち郵政現業の約３０万人を２００３年末までに郵政公社に
振り向け、残りの各省庁公務貝約詞万人を１０年間に
少なくとも１０％減らします。さらに独立法人化と増
貝・新規採用の徹底した抑制によっても削減を進
め、国家公務員の総定員が１０年間に２５％減らされま

す。この中央省庁再編は戦後改革以来の大改革です。
■再編された新中央省庁の組織
１府２２省庁は、どのようにして１府１２省庁に削減

されたのでしょうか。まず任務を機軸として１１省庁
を４省に大括りし、郵政省、自治省、総務庁の３省
庁が総務省に、文部省と科学技術庁が文部科学技術
省に、厚生省と労働省が厚生労働省に、運輸省、建
設省、北海道開発庁、国土庁の４省庁が国土交通省
に統合されます。国土交通省は農業土木を除き公共
事業全体の８割を占める巨大な官庁となる。総理府
の金融再生委貝会、経済企画庁、沖縄開発庁の３庁
については、それぞれの機能が内閣府に統合され、

環境庁は環境省に昇格します。他の７省庁も任務に
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応じて所掌事務を見直しました。
各省の大臣が迅速に政治判断・政策決定を行うこ
とができるよう、「国会審議の活性化及び政治主導の
政策決定システムの確立に関する法律」（議貝立法）によ
り、剛大臣と大臣政務官の創設が定められました。
新たに設置される副大臣は大臣の命を受けて関係部

局を指揮・監督し、大臣の政策判断を補佐します。
大臣政務官は大臣の指示に基づき、特定の政策およ
び企画について大臣に対して助言などを行います。

■『縦割り行政』の弊害排除の仕組み
今回の改革は省庁数の削減だけを目的としたもの
ではありません。各省庁が縦割り行政に陥ることな

く、政府が一体となって効率的にサービスを提供で
きるよう内開法を改正し、第１条に「国民主権の理
念にのっとり」という文言を盛り込み、内閣に「内
閣府」を新設して政策の総合調整を行うことになり
ました。内閣が統一的な意思を持ち、きちんと機能
すれば、各省庁をコントロールして政策を推進しや
すくなり、内閣が何をしようと考えているかが国民
に明らかになるからです。
このため国会、内閣総理大臣および国務人臣の国

政上の位置付けや内閣の職権と責任をはっきりさせ
ました。例えば内閣総理大臣の発議権については、
内閥法第４条第２項を改正し、内閣総理大臣が閣議を
主宰する立場から、自ら作成した「内閣の重要政策
に関する基本的な方針」その他の案件を閣議にかけ
ることができることを明確にしました。「幕本的な

方針」として考えられる例を挙げれば、①対外政策
および安全保障政策の基本、②行政および財政運営
の基本、③経済全般の述営および予算編成の基本方

針一などです。
また内閣総理大臣の補佐機能を強化するため、内

閣官房の機能の充実、内閣府の新設、特命担当大臣
の新設、経済・財政や総合科学技術、防災、男女共

同参画について人材の英知を結集した重要政策に関
する会議の設置も定めました。



各府省が互いに政策を調整し、決着のっかない場
合には内閣総理大臣が総合調整をする仕組みもっく
られました。共体的には各省庁が相互の政策調整の
洽既化と円滑化を図るため、資料の要求や意見の提
出などの協議の于続に関する規定を設けました。こ
れらは「縦割り行政」の弊害除去を狙った措置です。
■新たに政策評価の仕組みも導入
わが国の行政では、行政機関が自らの政策の効果
を評価したり、その後の社会経済市
た政策を見直すなどの事前事後の評価機能が軽視さ
れがちでした。今回の行政改革では各府省がそれぞ
れの政策の性質に応じて自らの政策を評価する仕組
みを導入しました。具体的には、④卜定期間を経過

し、事業などが未着手、または未了のもの、⑩吐会
的状況の急激な変化などによって見直しが必要とな
ったもの一について重点的に評価することにしてい
ます。各省庁の中に自らの政策を評価するセクション
を持たなければならないとしています。各府省の政

策評価の結果については総務省が民間有識者からな
る第３者機関を設置して評価し、結果を公表します。

政策は内閣または国務大臣の責任で決定するとい
う行政責任を明確にするため、「審議会等の整理合
理化に関する基本的計画」を閣議決定し、審議会の
数を２１１から９０に減らします。このうち基本的な政

策の審議を行う審議会については、１７６から２９へ約
６分の１に削減されます。存続される９０の審議会の

うち、不服審査・行政処分および基準作成など法律
の施行に関する事項のみを審議するものは５１です。

■唯一、庁から省になる環境庁
１府２２省庁のうち、環境庁だけが環境行政を専管

する独立の省、すなわち環境省に昇格しました。環
境省は大臣官房、総合環境政策局、地球環境局、環
境管理局、自然環境局の５局からなり、厚生省から
移管される廃棄物行政は大臣官房の中の廃棄物・リ
サイクル部が受け持つ。従来、大気保全局が所管し
てきた人気保全行政は大気環境課と自動車環境対策
課の２課に、水質保全局が担当してきた水質保全行
政は水環境部にそれぞれ縮小されます。化学物質
対策は環境安全課環境リスク評価室、保健企画課化
学物質審査官、総務課ダイオキシン対策官などが担
当します。環境省の定員は１１３１人。２０００年３月末の
定員は１０２０人ですから、庁から省になっても僅か

■再編後の中央省庁（２００１年１月６日、スタート）

環 境 省

⑤垂］
安全保障会議

内閣法制局

内閣官房

内 閣 府

宮 内 庁

国家公安委員会

防 衛 庁

総 務 省

法 務 省

外 務 省

財 務 省

文部科学省

厚生労働省

農林水産省

経済産業省

国土交通局
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１１１人しか増えません。

環境行政を実りあるものにするためには関係省庁
の協力が不可欠。協力が得られなかった失敗例が環

境アセスメント法案です。環境破壊の未然防止のシ

ステムを法制化するため環境庁は１９７６年から環境ア

セスメントの法制化作業に着手しましたが、電力業

界などの反対に通産省が加わって法制化が阻まれ、

着手から２１年後の１９９７年にようやく環境影響評価法

が制定されました。同法がないために環境保全上、

失われたものが大きかっただけでなく、日本は２７先

進国中、その法制を持たない唯一の国という状態が

続き国際的にマイナスでした。

業界が環境施策に反対すると、政府部内の省がそ

の業界に組みして反対する従来のパターンが今後も

繰り返されるならば、せっかく環境省を誕生させても

環境の改善には役立たないでしょう。環境省の行政の

成否は経済産業省の環境保全への理解と協力の度合
いに掛かっていると言っても過言ではありません。
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焼却炉解体工事に関レ労働
大阪府能勢、豊能両町のごみを焼却していた「豊能

郡美化センタ刊（能勢町）の解体工事に従事していた労
働者の血液中から平均で６８０．５ピコグラム（脂肪１グラ
ム当たり）という高濃度のダイオキシン類が検出され
たのが７月１２日。これを受け、労働省は都道府県労働局
長など関係各所に対し緊急対策が策定されるまでの間、
解体工事の自粛を要請する通達を出した（７月１４日）。
しかし、その後、原因解明を待つことなく、解体工

事の自粛通達が解除されることが明らかになった。現
在解体をまつ廃止炉が全国に数千と予想される中、解
体労働者の犠牲の上に作業が各地で進められる可能性
が懸念される。
ダイオキシン・環境ホルモン対策国民会議では、汚染
原因の解明と対策が確定されるまで解体工事自粛の通
達を維持することなどを内容とする申し入れ書を労
働・厚生・環境庁の各大臣に８月１７日提出した。以下
は中入書の要旨である。

１。貴省においては、昨年１２月にＦダイオキシン類による
健康障害防止のための対策要綱」を策定し、廃棄物焼却
施設に勤務する労働者がダイオキシン類にばく露するこ
とを防止するために事業者が講ずべき措置を定めておら
れます。本件においては、この対策要綱を遵守して作業
が行われたのでしょうか。遵守されていたにもかかわら
ず本件事態が起きたとしたら、「対策要綱」自体の抜本
的見直しが求められることになります。短期間でこのよ
うな高濃度のばく露が起きたということは、策定者の責
任が問われると思います。従来気づいていなかった新た
な発生源があるのではないかとの疑念も生じます。もし、
新たな発生源があるとしたら、それに対する対策か不
可欠です。
このように、当然のことですか、原因の如何によって
講ずべき緊急対策の内容は異なってくるはずです。原因
がわからないで、安全対策など立てられるはずがありま
せん。もし、原因の究明を待たずに緊急対策を定めて解
体作業を再開し、本件のような高濃度ばく露の事態が再
発したとしたら、いったい誰が責任を取るのでしょうか。
本件対策は、労働者の生命の安全に直接的にかかわる事
柄です。無責任な姿勢でのぞむことは断じて許されない
と私たちは考えております。
２．周知の通り、ダイオキシン類の人体汚染の深刻さは、
ベトナム戦争の枯葉剤、カネミ油症事件、台湾油症事件、
セベソ事件などから既に明らかです。近年、内分泌攬乱
作用を伴う生殖毒性により、ばく露を受けた世代のみな
らず、次世代にも重大な健康影響を及ぼすことが検証さ
れています。上記の事件では、ばく露を受けた親から生
まれた子や孫たちまでが、今なおさまざまな健康影響に
苦しめられています。このような悲劇を二度と繰り返し
てはなりません。今こそ、過去の苦い教訓を生かし、徹
底した人命尊重の立場に立って、被害の拡大を招くこと
のないよう慎重に事態に対処することが求められている
のではないでしょうか。
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二申仁入机訓則プ鯛
３。環境庁の調査によると、平成１２年３月３１日現在の廃棄
物焼却炉の廃止炉数は３９７４基、休止炉は６２２基となって
います。今後これらの多くが解体されることが予想され、
そうなると多数の解体工事に従事する労働者に被ばくの
危険が及ぶことになります。
他方、全国的に多数の廃炉が存在する実情に鑑みると、
解体作業を早期に再開する必要性があることも否定でき
ません。しかし、だからといって、労働者の犠牲の上に、
解体作業が進められてよいはずがありません。
今、求められているのは、一日も早く、原因を究明し、
その上で内外の英知を結集して作業の安全基準を確立
し、その遵守を監視する体制を強化することです。決し
て、原因究明を待たずして解体工事を再開し、労働者を
ダイオキシン類汚染の危険にさらすことではありませ
ん。それは、まさに［人体実験］に他なりません。
４．さらに大切なことは、こうした原因究明及び安全対策
の立案の過程を透明化するということです。本件事態に
ついては、解体工事に従事する労働者の方々はもちろん、

多くの国民が重大な関心をもってその推移を見守ってい
ます。したがって、労働者のプライバシーに配慮しつつ
も、できる限り、審議の公開、情報の公開に努めるべき
です。それが、結果として、解体工事を安全かつ円滑に
進めることに資することになると思います。
言うまでもありませんが、原因を究明するには、血液
検査の全データについて異性体等の分析が不可欠です。
ところが、３５名の労働者の検査結果の生データが未だ公
開されておりません。解体工事の再開を急ぐなら、生デ
一夕をすみやかに全面公開した上で、原因の早期解明に

努めるべきは当然ではないでしょうか。なぜ、貴省が積
極的に全体的なデータ公開に取り組まれないのか、理解
に苦しみます。
さらに、対策の策定にあたってば、労働組合の意見はも
とより、広く国民の意見を聴取する必要があります。検
討委貝会のメンバー以外にも専門家は多数おられますし、
市民・ＮＧＯの中にも識者が少なくありません。広くこ
れらの人々の英知を集め、よりよい対策の実現に前向き
に取り組むべきは当然です。社会的な合意形成という意
昧でも、市民参加の手続きを保障することは重要です。
５．そこで、私たちは、貴省に対し、次のとおり提案します。
●労働省は、豊能郡美化センター解体工事従事者の血液が
高濃度にダイオキシン類汚染された原因が解明され、そ
の対策カ弓竃定できるまで、解体工事自粛の通達を維持す
ること。

●緊急対策の策定に先立ち、海外の労働基準を精査すること。
●検討委貝会の議事を公開し、国民の傍聴を認めるととも
に生データを含む情報の公開をおこない、原因の究明
及び今後の対策策定手続を徹底して透明化すること。
●検討委員会の進行にあたり、本件の被害労働者からの直
接の事情聴取や、労働組合・ＮＧＯの参加の機会を設け
ること。また解体工事再開の決定や緊急対策の策定につ
いて、パブリックコメントを求める手続をとるなど、市
民参加の機会を設けること。
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●政策提言及びその推進活動③容器包装リサイクル法の改正提言検１１．２０
昨年度に引き続きダイオキシン類緊討チーム

急対策提言に取り組み、「第三次提言④土壌汚染防止法の立法提言検討チーム１２．３
（素材対策に関する提言）」及びＦ循環⑤ゴミチェック・サークル……自；台体の
型社会基本法の立法提言」を作成し、廃棄物対策の評価・監視活動を行う

夢●Ｊ
．・｜

シンポジウム「ダイオキシン
の原因を断つために」開催
ＰＯＰｓ（残留性有機汚染物

質）についての学習会開催

関係各省庁・政党・国会議員宛に提出⑥環境法研究チーム……環境法に関す●２０００年

す る と と も に そ の 早 期 実 現 を 要 請 し る 最 新 情 報 を 収 集 し 、 わ か り や す く １ ． ２ ９ シ ン ポ ジ ウ ム 『 ｒ 循 環 型 社 会
ふ Ｉ Ｊ - - 』 ｌ ｊ １ 一 一 -’ま し た 。 ま た 、 先 の 国 会 で 成 立 し た 循 提 供 ｉ
環型社会形成推進基本法他関連４法案⑦環境教育チーム……環境教育のため
に対しても、意見書を国会議員宛に提の教材を作成
出 し ま し た 。 ※ 各 チ ー ム で は 広 く 参 加 者 を 募 集 し て い
残念ながら、提言内容の実現には至ます！希望される方は事務局まで。
りませんでしたが、政党・国会議員・●会員継続のお願い
議員連盟や国会事務局からもレクチャ以上のとおり、お蔭様で今年度も初
一を要請されたり、参議院国土・環境年度以上に充実した活動を行うことが

委員会からは参考人として意見陳述をできました。国民会議に対する各方面

基本法（仮称）」の制定に向
けてｊ開催

２．１「第三次提言」を通産省、

農水省、厚生省、環境庁に
提出。各省庁担当者と懇談

２．２６「残留性有機汚染物質（Ｐ

ＯＰｓ）廃絶日本ネットワ
ーク」（ＪＰＥＮ）設立記念

講演会開催
求 め ら れ る な ど 、 「 政 策 提 言 を 行 う Ｎ か ら の 期 待 は ま す ま す 高 ま っ て い ま ３ ． ９

ＧＯＪとしての国民会議の存在をさらす。それに応えるべく、新たなチームｊ

に一層Ｅｐ象付けることができました。も次々と生まれています。次年度は、

● シ ン ポ ジ ウ ム ・ 学 習 会 の 開 催 こ れ ら の 新 チ ー ム の 活 動 を さ ら に 一 層

シ ン ポ ジ ウム ４ 回 の ほ か 、 ダ マノ ス 発 展 さ せ た い と 考 えて い ま す。 そ の た

キ氏、グラナー氏、キハーノ氏を招いめには皆様のご支援・ご協力が必要で

ての各講演会、学習会５回、報告会なす。どうか、次年度も、子どもたちと３、２０～２５

ど、今年度も活発に開催を行いました。野生生物の未来を守るために会員と

● 調 査 研 究 し て 国 民 会 議 を 支 え て 下 さ い ま す よ う ４ ． ２ ３

環境ホルモン委員会では、男児出生お願い申し上げます。
比率の地域別の調査を行っています
が、その中間報告をまとめるとともに、国民会議の主な活動経過
報告会を開催しました。この調査は毎●１９９９年

「循環型社会基本法に関す
る立法提言」を環境庁長官
と会談の上提出「循環型
社会基本法の立法化に関す
る声明」を公表各党の国
会議員と意見交換
ＰＯＰｓ条約国際会議（ＩＮ
Ｃ４）に参加
ＰＯＰｓ条約国際会議報告

会をＪＰＥＮと共催で開催
５。１１「循環型社会形成推進基本

法」他関連４法案に対する意
見書提出

日 新 聞 の ト ップ 記 事 で 取 り 上 げ ら れ る １ ０ ． ７ 環 境 庁 ・ 水 質 保 全 局 海 洋 環 ５ ． ２ ５

など大きな関心を集めています。
●国際的活動
国民会議が中心となって「残留性有１０．１５

機汚染物質（ＰＯＰｓ）廃絶日本ネッ
トワーク」（ＪＰＥＮ）を設立し、条約
交渉の国際会議（ＩＮＣ４）にも参加Ｉ０、１８
してロビー活動を活発に行いました。
●新たなプロジェクトチームの発足
次のようなさまざまな新チームが発

足しました。国民会議の活動分野がど
んどん広がりつつあります。

①会員拡大プロジェクトチーム

②ダイオキシン労働者対策チーム

境・廃棄物対策室長を招いて
の学習会開催
通産省・環境立地局リサイク６．４
ル推進課長を招いての学習会
開催
ドイツ循環経済・廃棄物行政
の専門担当官トーマス・グラ６．２３
ナー氏を招いての講演会開催Ｔ
（環境ホルモン全国市民団体
テーブルと共催）

１０、３０シンポジウム「所沢を住民が

参議院国土・環境委員会に
おいて中下事務局長が参考
人として意見陳述
ダマノスキさんとの対話
「自由貿易は環境と安全を守
れるか～ＷＴＯとＮＧＯの
役割」開催
学習会「ＰＣＢ処理をめぐ
る各省庁の取り組みＪをＪ
ＰＥＮと共催で開催

７。８「男児出生比率調査報告会」

開催

労働者の安全対策に関する提言を検１１．１３
討

安心して暮らせるまちにするフ．２１
ために」開催
ダイアン・ダマノスキ氏を招
いての講演会開催

学習会「ＰＣＢ処理をめぐ
る東京都の取り組み」をＪ
ＰＥＮと共催で開催

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ７Φ
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ＰＯＰｓ（残留性有機汚染物質）に関す

る政府間交渉会議、ＩＮＣ５が１２月４日

から９日まで、南アフリカのヨハネス

ブ ル グ で 行 わ れ ま す 。 国 民 会 議 は、

ＪＰＥＮの一員として、ボンで開かれた
らＣ４に引き続き、ＩＮＣ５にも参加する

- 皿 』 一 Ｉ

都は６月にＰＣＢ廃棄物適正処理検討
委員会（委員長：細見正明東京農工大
教授）を設置し、月１回のペースで適
正処理のための公的支援や住民との合
意形成の促進などについて検討、本年

１

昨年５月、建設省京浜工事事務所に
よる鶴見川多目的遊水地の建設工事現
場の土壌から、最高で２３００Ｐ９-ＴＥＯ／９
のダイオキシン類と１９．２ｍ９／心のＰＣ
Ｂが検出されました。建設省ではＦ鶴
見川多目的遊水地土壌処理技術検討委
員会」を設置して検討を進めています。

◆日時／平成１２年９月２９日（金）午
後６時～８時半
◆場所／霞ケ関弁護士会館１０階１００２
号室

◆講師＆内容
１．西ケ谷信雄さん（元全国都市清掃
会議調査部長現在フリー）
「容り法の施行状況の実態と数値の
読み方について」
参考文献…月間廃棄物６月号Ｆ循環
型社会形成推進法で廃棄物の諸問題
は解決するか」同７-８月号「目
白押しのリサイクル法」
２．高津政充さん（国民会議ゴミＣ、Ｃ．
メンバー）
「東村山市の協議会について一その
経過と実情」

ΦＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶｏｓ．７
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予定です。自分も行ってみたい、ある

いはこういうことをロビ一活動に反映

さ せ て ほ し い な ど ご 意 見 が あ る 方 は、

ぜひ国民会議事務局までご一報くださ

い。（参加費は自費、一部補助あり）

ｒ゙ｊ

２ ｊ
- - ｜

１１月に答申をまとめる予定。第３回委
員会は９月１３日午後２時から新宿の都
庁舎で開催され、傍聴もできる。
なお、大阪市も同様の検討委員会を
設置している。

● ｌ ｌ
一 一 ・

汚染地の近くには、２Ｃ０２年に開催さ
れるサッカー・ワールドカップ決勝会
場となる横浜国際総合競技場かおり、
またこの地下を高速横浜環状線道路の
建設が予定地されていることから、今
後の徹底した調査と完全な無害化処理
対策の検討が必要とされています。

日本や欧米の焼却炉メーカーは、今
アジアに焼却炉を売り込んでいます。
その動きに反対する人々が、フ月２６日
から２８日までチュラロンコン大学（タ
イ・バンコク）で焼却炉に反対する会
議を開催しました。国民会議の会員で
も参加された方がいるので、次号では
その報告をお願いする予定です。

国民会議の前事務局次長で常任幹事
の福田治殖弁護士が、７月３日にお亡
くなりになりました。
謹んでご冥福をお祈り申し上げます。

・ 編 集 後 記

編 集 委 員 会 委 員 長 佐 和 洋 亮

［グローバル化］とか「情報化」とか、
最近、コトバだけが先走りしているようで、
若干、気になる。情報は（そして目に見え
ない環境ホルモンも）地球上を駆け巡って
はいるが、国家の側が情報を独り占めする
のではなく、国民にとって、本当に必要な

情報がどれだけ私たちにもたらされるかが
大切であろう。
毎日欠かさず流されている情報に「気象

情報」がある（最近ＮＨＫは天気予報と言
わず、このように言う。他にすぎ花粉情報
とか光化学スモッグ情報というのもあった）。
ぜひｒ環境ホルモン（ダイオキシン）情報』
と言うのも毎日報じて欲しい。
＜例えば＞
◆今日、○○○川で、ＯＯｐｇのダイオキシ
ンが検出されました。下流の水遊びには
注意しましょう。

◆○○の鯨肉からは……などなど。

ダイオキシン・環境ホルモン対策
国 民 会 議 提 言 と 実 行
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